

外に対するいろいろな影響がありますので、部内限りで検討は続けておるの谷先生からもお話をございました通り、全部西の方に片寄つております。ちょうど私の方の業務組織の所管になります。何もまだ発表はいたして申しますと、今は中国支社の所管にならぬでございます。仁川航路にいたしましても、そのほか大島航路とか宮島航路とか小さなものがございますが、それは全部中国支社——並びに西部支社も関係いたしておりますけれどもそちらの方の関係になります。昔國金連絡船の船舶は船舶なりに毎年相当な合理化をありました當時は非常に大きな障壁をもつておきましたものを、その方も漸減少いたしておりますので、たまたま激に縮小いたしましたて、その後も実は船舶の関係で特に船員關係の労働問題等もありまして、うちの中では、要員の方も相当いろいろなことでござりますけれども、いろいろ影響が大きいのはつきりしたけれども、ただいまのこところ、そういう論は出しておりません。また民間の会社との関係につきましては、一時そう内のことここでござりますけれども、いろいろお話を出たこともございましたけれども、ただいまのところ、そういうような事情で表立つて何も話は行なわれおりません。しかしながら方向といいましては、これは時期を見ていすれば合理化しなければならないといふことで、合理化の方針で部内で今検討をしておるというような状態であります。

うふうなことです。しかし、ほかから話題があつても国鉄が黙殺して、何もこれに回答しないというようなことを、あるいは瀬戸内海汽船の仁端航路、宮島航路あたりこれも問題になつておる。何でも交渉がないわけじゃありませんよ。それはあなたが事情を十分御存じないのであると思います。閑門あたりでも移譲してもらいたい。そして施設を利用させてもらいたいということは、門司、下関両方の市民の要望でもありますし、そして業界でもある連絡航路の任務は果たしておるのだ。終わつておるのだ。もう両市民の連絡だけになつておるのだといふようなことなんですね。以前の千分の一くらいしかこの連絡関係にはなつていないというのですから、ほんとないといつてもいいくらいなものですが、そういうようなことで赤字を重ねておる国鉄の経営がやせんのです。あいふうなものを今後整理して、それだけの赤字がなくなつて、それだけのものを赤字があつたと考へて、それだけをほかの連絡航路の方へ回していくようなことになりますと、それは設備の改善もできませぬし、サービスの改善もできるのです。が、そういうことは思いつけてやらなければなりませんが、前にも私質問したことがあります。その際に払い下げするのだということで、瀬戸内海汽船あたりが話を持ちかけました。それに對しても国鉄がいろいろな態度をはつきりしませんので、そのままになつておるのであります。閑門のもその通りです。宮島あたりもみなそうです。これはほんかから話がないのではないので、ほかに話をして国鉄が回答しないのです。

これはよく一つ事情を聞いて——今までそういう話がないので、民営に移管してくればというような書類も出したたりしていないで、そのままになつておるのですが、言わなければならぬのなら、みんなまた申し出はするはずなんですが、国鉄は赤字でありながら、民営に移管するというと、非常に高いことを言つたりしてなかなか国鉄がむずかしいことを言つたり、黙殺したりしているのが実情なんです。この点横崎常務理事は非常によく御存じのはずですが、あなたからよく御答弁を願いたい。

れますから伺いますが、この連絡航路でも幹線輸送の背函は問題は別です。これは赤字がどう出ようと、性格からいいまして別です。しかしほかのものは民営移管をやりなさい。前にやると言つておったのです。それがそのままになつておる。今副総裁と常務理事の答弁が食い違うように、一方は交渉はないのだと言う。一方は交渉はあるのだ、しかも一社だけではない、二社も三社もあつたりするのだというようなことを言つておる。これは早急に国鉄の内部で御相談の上で、結論を得て、一つ早急にこの委員会の方へ報告をしていただきたい。お願ひしておきます。

いこと、あるいは物価の安定に寄与することとか、いろいろな条件がそこにつけ加えてあるわけでございますが、運賃法第一条いたしましては、先般私がお答え申し上げましたように、これは交通機関の運賃の決定でございまして、國鉄でありますから、總括原価、総体の収支の原価を償わなければならぬという原則は当然でございまして、國鉄でありますために、特にこういう社会的な必要による制約を守ったものであるというふうに考えております。これは先般私も申し上げましたように、運賃というものが原価主義という原則のもとに立て、それから負担力主義でその間を調整していくのが運賃のあり方だということを申し上げたわけでございまして、が、道路運送法におきますところの自動車の運賃の改正はその点明らかに、旅客あるいは荷主の負担を考えてきめなければならぬということをうたつてあるわけであります。國鉄におきましては從来独立機関でございまして、個別的な原価主義といふのはなかなかとりにくい。どちらかといいますと、総括的な原価主義のもとにおきますところの賃率の構成は負担力主義であるということが非常に強く現われて参ったわけでございます。ところが、この個別的な負担力を、個別的な運送の種別につきましての負担力主義といいますのは、國鉄といいますか、鉄道事業というものが非常に独占性を強く持っております場合には可能であります、ですが、この独占性が薄れるのに従いまして、やはり修正をして参らなければならないわけでございまして、英國、フランスにおきましても、そういう点では個別的な原価主義にある程度近づ

きつつある運賃を定めざるを得ない状態になつてきておるわけでございます。そこで私ども運賃法第一条の原価主義を償わなければならぬといふことはもちろんでございますが、これをもつて個別的な原価主義義が、これをしておりますが、鉄道事業におきましては、個別的な原価主義といふことはなあなか出しににくい。これが生産事業でござりますと非常にはつきりしておりますが、鉄道事業におきますと、小荷物、旅客、貨物と一つ一つ分けて、それぞの原価主義といふものが一貫して正確に出し得るといふことはなかなかむずかしいわけでございまして、それで総括的な原価主義といふものが一貫して正確に出し得るといふことが、しかしこれは困難だということでおきません。たとえば運賃が赤字を出しております、あるいは貨物におきましても等級の非常に負担力のない貨物が赤字を出しておりますと、いうことは明らかなる点でございまして、そういう点をある程度全体的に計算によつて得ましたところの原価に近づけるということをこの運賃法の第一条は禁止しておる趣旨ではない、そちらふうには私どもは考えていないわけでござります。

ね、こういふ御趣旨でござりますが、この四つの原則をどういふに理解しどういふに當てはめるかといふことを確立しなければ、今回の改正が妥当でありあるいは不當であるかといふ點は出でてこないと思うのであります。今までの御解釈では、どうも原価主義だけははつきりしているが、あとはどうもあいまいだ、こういふにとり得るのではなかろかと思うのです。しかももその原価主義にいたしましても、扱い別あるいは個別の原価といふものは、殘念ながら今の機構の中で割り出しができない、こういうことではないだらうか。そうするとこれは基準の置き方によつて妥當であり不當である、こういふことになる。ところがはつきりした基準がないのでありますから、妥當であるか不當であるかわからぬといふふうにも一應は言えるわけです。そこで私が申し上げたいのは、先般も申し上げたが、この原価主義というのは、運賃のあり方としてはこれはオーソドックスなことであります。しかしその原価主義は、直ちに運賃をもつて總括原価をペイするということに国有鐵道の場合はならぬではないか。というのはこの三つの原則をもつて、二番目の原価を算出する。それをもつていわゆる總括原価を算出する。それもつてはならぬといふふうに私は思うのであります。こういふことについてはつきりした見解が出ないから、どうも提

案された理由にしても、単に原価主義に近づけるんだとかあるいは他との競争に打ち勝たねばならぬとか、あるいは遠距離通減法にはどうも不合理があるとかといふやうなことであります。が、遠距離通減法そのものにもはたして不合理があるから、四地帯から二地帯に旅客の場合は修正するのが正しいのかどうかということについても、私は疑問があると思うのです。それじゃはたして二地帯にしたなら遠距離通減法の趣旨に基づいて、原価とにらみ合わせて正しい方法であるかどうかといふことについては、これはさっぱり私は見当がつかぬと思うのです。よって、私はそういう縦括的なことをまずお尋ねしているわけですが、はつきりしていただきたいのは、四原則というのを正しく解説すればどうなるかといふことを簡単に一つ御説明をいただきたい、こう思うのです。

は、いろいろ本を見たのでござりますが、みんなそういう抽象的なものをどう表わすかというところに、いろいろの学者がいろいろの説をなしておるのですが、なかなかうかと考へるわけでござりますが、この答申の中の第四項はどうなるかということは、やはり具体的な書き表わそうというのが一応の趣旨ではなかろうかと考へるわけでござりますが、この答申の中の第一項も、たゞいま私が申し上げました趣旨を書き表わそうというものが、やはり具体的な運賃を決定する際に、こういう原則的なものを全部考えて、妥当であるかどうかとということを考へていかなければならぬわけでござります。しかしながら、國有鉄道の運賃法のできる以前から日本國有鉄道の運賃といふのは非常に歴史的なものでございまして、これを急激に変更するということは、ここに書いたてあります産業の発達でありますとあるいは物価の安定といふものに非常に大きな影響があるわけでござりますと、たとえば今回かりに國有鉄道が原価主義をとるといつたしても、それはどうしていきがたいことでござります。漸次そういう原価主義といふのをかりに強く押し進めようとしたとしても、漸に漸を追つてそろいつう目的を達しなければならないわけでござります。それともう一つこの鉄道運賃といふものは、非常に現在では自由競争のものが、独占企業としての運賃制度をもつてきただ。それが半独占の状態といふよりは、非常に現在では自由競争の運賃構成をしなければならなくなつてきました。そこに運賃のあり方といふものも、やはり時の流れに従つて改正していくかなければならぬわけでござります。

して、それには公正妥当とか産業の発達にも資するというようなもの、そういう面からの解釈をしていくべきものではなかろうかと思つております。たゞ、それは非常に卑近な例で、どうも言いにくいのでござりますが、お客様からいたしますと、運賃といふものは安ければ安いほどいいので、これは産業の発達にも資するのだということになるかもしませんが、ただ安ければ安いほどいいというのではなくて、やはりそれには企業の成り立つ程度において、安いという合理的な安価性といふものは、顧客の点からも要求されなければならぬわけでございます。その点やはりこういうものは、時代とともに具体的に適用する場合には変わつてもいいのではないかというふうに考えます。

んじやないかと思う。ところが今回の運賃改正の方向は、二を重点に置いて、あとは今までの沿革それから現社会情勢、こういうものを加味して、漸進的に原価主義に近づいた。こういうようなことだと思ふのでありますて、これは妥協案の妥協であつて、国鉄の経営全体からいつてもやるべき筋合いで、今は考へてみますれば、大体國鉄を取り巻くいろいろな条件といふものがございましょう。そこで、今までお話をうつしよつて、大体國鉄を取扱の分野において占める國鉄のあり方が、うふうに私は考へております。そうして今考へてみますれば、大体國鉄を取扱いを失つたということは、どういうことかというと、これは他の輸送機関との対抗、いわゆる競争をしいられるという立場にある。もう一つは現在の國鉄がその競争にたえ得られるかどうかといふこと、たえ得られない部面も出てきた。これははつきり言ふと、日本の國におけるところの陸運の輸送の原価、内航、航空、こういいうような部面で、もう一つは、この新線建設、あるいは公共負担、年間五百億ないし六百億といふ額。それからもう一つの特徴としてあげられるのは、國鉄は独立採算制を建前とされなければならぬということ。もう一つは、この新線建設、あるいは公共負担、年間五百億ないし六百億といふ額。これはいずれも中身を見てみると矛盾をはらんでいる。その矛盾の解決とし

て經營の合理化というが、今までの合理化のニーズはどうかというと、きのうも指摘されたように、いわゆる稼働施設の近代化というのが、今日のマスクであります。ミというか、そういうものにあおられてしまつて、実はやつてある。これは一つには活性を失つた形のものが出ております。しかしながら、反面、基礎施設といふものの老朽は、なるほど五ヵ年計画では予定以上に回復したといふが、土台の置き方が違うのであるから、實際は輸送力増強のためにさっぱり前進しておらぬ。あるいは稼働施設の近代化によって、これは単なるサービスの向上だけであつて、貞のサービスである輸送力といふのは、さう大幅にはふえておらない。こういう矛盾が出てきてます。こういうことをやって、それで今度はどういうことを反面やるかといふと、最近大きな問題になつて、いるいわゆる貨物の集約輸送の問題が出てくる。あるいは非採算線区の合理化の問題が出てきた。これは輸送力拡充と相反する問題であります。これはいわゆる公共的な性格から逃避する。輸送を使命とする國鐵が輸送から逃げようとする傾向が出てきた。これは輸送力拡充と相反するほど、そういうものが出てきて、そしの一環として今回この運賃法の改正が出てきた。こういうことだと思ふんであります。これはますます、一つだけの矛盾を解決しようとしても、連鎖反応的に拡大していく。とうてい收拾がつかなくなつてくる。極端な言い方をすれば歪曲がどんどん歪曲を生んで曲がつた形になる。運賃を今のままで原価主

義に落ちつけるということになりますれば、当然他との運賃競争にはこれはたとれない。あるいは設備の近代化もでき得なくなる。いわゆる輸送力が少なくなる。輸送量が減ってくる。こういうことで、結論からいえばだんだん没落の過程を示すのではないか。なるほど、原価主義に落ちつけるという思想は、私はてつべんから否定はいたしません。いたしませんが、今まであげられている矛盾というものをちつとも解決できないで、そうして運賃の合理化ということだけで、あるいは近代化といふことだけでこれを持っていくところに、國鉄の前途は憂うべきものがある。しかも残念ながら、政府と国会と運輸省と国鉄、この四者でこれはいかようにも料理ができる。といふのは國の費用を一錢も使わぬでも、法律さえ改正すれば、どんどんきてくる。あるいは運輸大臣が判を一つ押せば定期運賃の値上げもどんどんできる。こういうすべての矛盾に目をおおつて、いわゆる原価主義に近づけるのだといふまでは、まさかこういうことでないだらうということから、とうてい今の日本では國鉄の斜陽化といふものは考へられないといふ結論を得たのであります。が、こういうものができるては、この運賃の衝に当たるそれぞれの関係者がこういう方向でいくとすれば、遠からず鉄道は没落過程を踏んでいく。しかも急速に踏んでいくだろう。こういうふうに私は心配する。と同時に、東海道新幹線は財源に無理をして、これ

を強行して、いこうということになります。すると、新幹線の場合にも申し上げました
たが、東海道新幹線だけが残ったのが
国鉄であって、あとまでもうやらなくなつ
てしまふ。こういう結果が、極端なこ
とをいえども、出やしないか。そういう
さなかにおいてこの運賃改正をこうい
うコースでやることについては、どう
も疑問が多い。多過ぎるということを
私は申し上げたいのです。それですが、そ
れについてどういうふうに考えるか。
それから、なお続いて申し上げます
れば、この運賃法ができたのは昭和二
十三年の七月七日だとすれば、たしか
これはマッカーサーからいわゆる労働
問題に関連してマッカーサー・メモラ
ンダムが出来まして、国鉄等は公社に切
りかかる、そうしていわゆる労働争
議はこれを取つて、仲裁裁定の制度を
したというか、基本的な原則といふも
のが今日まで打ち立てられない。やつ
たとするならば強制的なつけ足しで、
そのときどきの問題を処理してきたの
ではなかろうか。そこが今日大きく傷
口として出てきている。むしろ運賃法
を改正するよりは、この際は国鉄が企
業体としてどうあるべきかという基本
企業体に対する問題と同時に、今申し
上げた疑問に対してお答えをしていただ

きたい、こういうふうに思います。
○山内(公)政府委員 最初の御質問
は、運賃法改正だけでは国鉄の斜陽化
はせきとめられないのではないかとい
うお話をござりますが、ごもつともだ
とわれわれも考えております。ただ、
今非常に強く叫ばれておりますこと
は、鉄道事業といらものは近代社会に
おきまして、自動車、航空機といら対
抗機関のために急速に斜陽化していく
であろうといふことを、盛んに御心配
の向きも多いわけであります。それ
についてはもちろんわれわれ国鉄とい
うものの獨占性が破れ、経営が相当
困難になつてくると考えておるわけで
ございますが、アメリカやヨーロッパ
におけるような急速な方向はとらない
であろう。ということは固のあり方、
道路の状態あるいは人口密度といふも
のから、どうしても日本におきましては
まだこういう鉄道の大層輸送といふも
のが相当長く要請されるのではないか
と思っております。ただそれで安閑と
しておるわけじゃないのでございまし
て、急速に斜陽化をするといふことが
国家のために非常に大きな損失にな
りますために、そんならぬよう前に
もつて、ヨーロッパとかアメリカの輸
を踏まないような施策を事前に講じて
いくことが必要ではないかといたで、
いろいろ苦心をいたしておるわけでござ
います。それで先生のおっしゃるむち
に国鉄だけの近代化、合理化といふこ
とではやはりこの目的を達するわけに
は参りません。それにはやはり企業体と
してどうあるべきかといふこととともに
に、国においてなすべきことをたくさ
んあるというふうに考えておるわけで
ござります。この運賃法の改正はそれ

らの第一段階でございまして、これだけは国鉄がもう将来ともに安心だとい

て御説明をいた
うに思います。

مکالمہ

滞貨はなくしてほしいというのがいわゆる大衆の要望だと思うのです。貨車

議いただきました予算によりまして多
少貨車を重点にするということにいた

しては具体的に検討をいたしております次第であります。

らの第一段階でございまして、これだけで國鉄がもう将来とも安心だとうふうには考えていないわけでござります。今後國鉄の方といふものを根本的に調査いたしまして、解決を出したいと思っておるわけでございまして、閣僚懇談会にもわれわれの方の考え方を出して、基本的な観点についてお尋ねをしたいのです。そういう解決策を早急に打ち立てたいというふうに努力いたしておるわけでござります。

○久保委員 今お答えがありましたが、私は運賃制度調査会の答申に盛られた、國鉄並びに政府に対する要望事項についてお尋ねをしたいのです。時間もありませんし、全文を読み上げる必要はないのでありますて、お手元に全文あると思うのですが、國鉄に対しでは輸送力の拡充整備をやれといふことが一つ、次には経費の節減あるいは運送原価の低下をしろ、コスト・ダウンをはかれといふようなこと、それから通勤輸送の緩和、あるいは賃貸原価計算制度というものがまだ不十分であるから早急に改正すべきだ、こういった四点が國鉄に対する調査会の要望事項であります。これに対してどういうふうな方法を持つておるのか。片方ではあるから早急に改正すべきだ、この方はどちらが賃貸の改正はやるが、なんだということです。この方はどちらかうふうに対処しようとするのか。いわゆる五ヵ年計画はどういうふうに修正しきつらうふうに持つていただきたいと思うのですか、こういう点を中心にして

○香櫻子 説明員 五ヵ年計画につきましては、この前も当委員会で申し上げたことがあったかと思ひます。当初の計画に比べまして一年ないし二年くらいの遅延をすることもやむを得ないような状態になつてきましたということを申し上げました。五ヵ年計画も今年度、三十五年度は第四年度に当たるわけでございますが、発足いたしましてから四年間の間にいろいろ事情の変化もござりまするし、また国鉄の経営の将来のあり方というものについて、根本的に考え方を直さなければならぬような問題点も逐次明らかにされて参りましたし、政府の方でもこの問題をお取り上げ下さるということは、先ほど山内鉄監局長からお答えをした通りでございます。そういうような新しい情勢の変化が起こってきておりますので、それらの点を考えまして、三十六年度を第一年度にいたしまして、あらためて長期的な見通しのもとに新規の五ヵ年計画というものを策定する方針のもとに、目下作業をいたしております。うな状況でございます。

○久保委員 たとえば今度は来月一日からダイヤ改正があるのであります。これは副總裁ではおわかりにくいくらいもかもしれません、たとえば駅頭滞貨の一掃、これに連絡しまして貨物の輸送キロはどういうふうになるか、あるいは貨車の運用効率はどの程度に計算しては向上するのか、こういふ点が裏づけとしてあるのかないのか、運賃は貨物としては大体総合的に上がるわけですね。あまり減るのはないのですが、実際そだとすれば、せめて駅頭

専業はなくしてほしいといふのがいわゆる大衆の要望だと思うのです。貨車が必要なときに貨車が回つてこない、こういうことです。そういうのがさしありなければ、運賃改訂に大衆が国鉄に対してだけでもなるほどという話は出ないのじやないか。もちろん政府はあとから答弁をいただきますが、政府に対する要望事項は何一つもめどがなくて、運賃改訂だけは先行するということでは、私は大衆は納得しがたいものがあると思うのです。特にこれは何回も言うことありますが、今年度の予算にしても、新幹線の利子補給三億ぐらいどうだろうかというのもめど、新幹線の百億出資もびた一文こないということで、片方はいわゆる運賃を修正するということでは、どうも大衆は納得しないのではないか、こういうふうにわれわれは思うわけです。こういいふこと、片方はいわゆる回りとりといふ、貨車なら貨車のいわゆる回りとりとか、そういうものはどういうふうにか好転するのかどうか、そういう計画はおありになるのかどうか、それを一つお聞きしたいと思います。

少貨車を重点にするということにいたしまして、約七千両の貨車を新設することになつております。さらに列車キロにつきましては、今後少し考え方を変えて、臨機応変に臨時列車をそなつて機動的に動かすといふようになことを考えておりますし、また貨車の運用効率につきましては、大体三〇%前後というのは、これは現在いたしましてはほとんど最高の運用効率になつておりますので、操車場の、ことに大操車場の工事が逐次完成して参りますので、それによりまして多少の好転はいたしますが、あとはもっぱら列車の牽引力の充実あるいは臨時列車の運転というようなことによりまして、極力今後の秋冬繁忙期に際しまして貨車繰りによつて荷主に御迷惑をかけることのないよにということで現在施策をいたしております。ただどういたしましても、地方には農産物の出荷がござりますので、農産物でないたとえば鉱産物、石炭、そいつたようなものにつきましては極力夏場の輸送能力の割に余裕のあるときにぜひ出荷してもらいたいということも荷主にお願いいたしまして、平均の出荷と申しますが、輸送力の余力があるときにぜひ出荷しようとということでもつて現在現地で荷主と折衝を重ねておるわけござります。

しては具体的に検討をいたしております。
○久保委員 現在の滞貨百三十万トンといふお話をあります。今までの常識からいければもう夏枯れ期に入るわけでありまして、百三十万トンといえばこれは昔の繁忙期の滞貨あるいはそれ以上ということになるのです。この百三十万トンでいくとすれば、おそらくこの暮れは、秋冬繁忙期においては相当膨大な滞貨が出来るだらうと思う。こういう問題が一つも解決できないとうところに悩みがあるうと思う。しながら運賃だけ先に上げて――上げるというのは語弊がありますが、運賃だけ合理化して輸送の方はちょっと合理化できないといふところに、私は大衆としては素朴に理解できないところがある、こういうふうに思うので、私は今の場合百三十万トンの滞貨を一掃しろと言つても不可能だと思いますが、少なくともそういう大衆の受け取方を計算の中に入れておけない今の政府のやり方については不満がある。そこで運輸大臣にお尋ねしたいのですが、少なくともこういうサービスの改善が――サービスというのは送れるといふことなんです。荷物を送られるということ、あるいは乗れるということ。ところが通勤の場合、これは定期券で安いのだ。山手線、これは安いといふが、原価計算して山手線は赤字なのか、こう言いたい。これは全くの黒字なんです。しかも世間にいわれておるところの、定期券は割安だから原価を割っておるのだ、原価を割つておるのがなぜ黒字になつておるのか。これは赤切符だけではないのですよ。普通の赤切符の問題は大した問題はない。山手線は定期券が相當

多いからこれが表されても片方では今度は貨物輸送がいわゆる逼迫してくる。二つ、三つ、四つ、五つ切合で

は、現在の国鉄の財政の問題でありま
すが、国鉄の財政の問題は、今、久保
委員がるる申されるように、一方では

たい、こういうように考えておりま
す。

○磯崎説明員 旅客運賃の遠距離遞減でございますが、その基礎になります

う少しきめこまかに考える必要がある。はしないか、こういうふうに私は思ひであります。もうやあらの声が出て

原価を割つておるのだ。原価計算すれば営業係数では貨物は割つておるのだ。赤字だというが、もつと運べばよい、運べない、こういうところに矛盾がある。これを解決する一つの大きな問題は、先ほども申し上げたように、結局国家でもつていわゆる負担せねばならぬ

が困難性があるといふのが立場に過ぎない込まれておつて、一方にはまた後進地域の開発のために新線を建設しなければ

体の九八%です。こういう地帯が今度は、早くいえば一応値上げの格好にな

操作の問題を始めたどいでのあります。従つて三百キロ以内のお客さんは多うございますが、九八%すから、これはまあよろしくないましょ。ただし準急の場合は單一個

は、これは説明するまでもないのです。これを解決するために、やは

口から四百キロの間は今までではあまりにもたるみ過ぎておるということでありますが、今度は一挙にうんと上がつ

急の乗車のキロ程はどの程度になるか、いわゆる距離別の利用はどうかと見て、これは平均乗車率によって、これは平局乗車率にして百

るのですが、きょう法案が上がる予定でございますから、その前に岸総理を

ら脱却して、多くの自動車その他によつて蚕食される事態に即応するよう

上の往復割引を考えるということによりますと、遠距離の負担が中距離と比較して、こゝまことにしません。よって、この場合に急行列車とのかね合いがござります。

だけでは解決できませんよ。だから岸
総理自身がどう考えるかでもって問題
がきまると思う。よって、これは専念

す。鶏が先か卵が先かということでありますが、鶏が先だろうと私は思うのだけれども、鶏が先ということにはど

での往復譲引といふ、國鉄始まって以來の制度を考えてみたわけであります。その点は先生のおっしゃいましたカバーを急いでやつたのではなくからうかと思うのであります。現在の利用層からいきまして、大本懸念の利潤

いようですが、具体的にこの調査会から出てきたような要望事項は、いつ、

ありますから、私がここでしばしば申し上げておりますが、政府で経済閣僚懇談会等において国鉄の問題を、今、

これはいろいろ議論もございますが、大体毎月料金の三百キロ未満のものとの
比較で合つます。二三十キロ、とさ
うと思う。しかも一月圏のものは安く
して、週間割といふ、一週間に一回平
均で何キロか乗る場合に適用する割引

なことをやるために、どうしてもやはり第一に考えなければならぬこと

とで準備をさせたりまして、近々 安保問題等もありますけれども、並行 してこの問題を閣議に持ち出してやり

○ 磯崎説明員　修正の仕方をもう少し考えるべきでは
ないだろうか。単に簡明直截に三つに
ぶつきとくいうだけじゃなくて、も
二百円にいたしましたのは、やはり先ほ

なことをやるために、どうしてもや
安保問題等もありますけれども、並行
はり第一に考えなければならぬこと
してこの問題を閣議に持ち出してやり
うな方向を研究できなかつたかどうか
か、これについてお伺いします。

どの遠距離運賃の率との関係からこういたしたわけであります。準急につきましても、現在百五十キロまで七十円でございますが、今後たとえばことし計画しております準急などにつきましても、今までの準急の平均距離が大体百キロから百五十キロくらいでございましたものを、もう少し準急の運賃区間を延ばしたいといふに考えております。そうしますと、大体現在百五十キロ平均の準急運転が二百キロをオーバーするくらいの平均の準急のものになりますので、それと見合いの上百円均一というふうにいたしたのござります。

○久保委員 磯崎常務理事、私はこういうことを言つているのです。いわゆる準急利用者は週日團内のものである、急行列車は短く見ても一月團である、週日團のものにサービスが悪くて、一月團の方はサービスがよくなつたというのでは、収入面からいくところの運賃を上げるということから見れば、なるほどけつこうかもしませんが、いわゆる利用者に対するサービスとしては、少し相反するのではなかろうかという思想であります。

時間があれませんから先へいきます。次に貨物運賃の問題であります。が、貨物の運賃では、なるほど今度は下のものを一つ上げて、上のものを一つ落としたということであります。その中で問題の点が幾つかあると思うのです。たとえば価格の変動によって品目の等級を差しかえたというのもあります。たとえば、これは最近もあつたものであります。まだよく点検しておりませんが、たとえばなまカシショです。なまカシショは現行等級

は二十三、今度新しくなったものもそのまま二十三で移行するから、指數は当然上がる。こういうことですれば、なるほどそういうものもあると思うのです。やむを得ない、あっていいと思うのです。ところがなまカンショのよくなものは、七五の指數から八一に上がるということは、現在のまま方シヨの生産、流通、そういうものを含めて見た場合に、これは現状に適さないのでないのではないか。いわゆる価格の問題も考えて、それからもう一つは、秋冬繁忙期にかかるて、駅頭滞販で実際みんな困つていく。そういうものの責任がなければ、なるほど七五から八一に指數を上げるのも当然だと思うのです。秋冬繁忙期において輸送し得る能力というものはすでに限界があるということになりますから、せめてこの指數は上げるべきではないだろう、こういうふうにもわれわれは考えるのです。これは一つの例であります。

で二等級であるから一等級である。そ
うなると、今度は上から下がって参り
ますから、たとえばビールの方は現在
指數一二〇で三等級である。ところが
今度の三等級は一一〇で、ここで指數
は二〇もダウーンしている。酒類も全部
そうです。今日酒とビールの問題を考
えますと、酒の企業といふものは非常
に中小企業が多い。ところがビールは
御案内の通り、実權を握っているのは
三大ビール会社なんです。これは獨占
なんです。そういうものまで非常なダ
ウンである。ところが酒についてはも
ちろんダウーンしておりますが、中小企
業であるところの酒と、大企業、いわ
ゆる独占企業であるところのビールと
を同じよろな考え方で指數を移行すると
いうのは私は問題があると思うので
す。一切原価主義であるといふなら、
これは別ですよ。ところが原価主義に
若干近づけたということになりますから、
その他の要素の方がまだ多い。多
いとすれば、そういうこともお考えに
なるべきではないだろうか、こういう
ふうに私は思うのです。その他にもあ
りますが、時間もありませんから、二、
三枚めくった中でそういうのがあります
。これに對してどういうふうにお考
えになるか、あるいはどういう声をお
聞きになつたか、かいづまんで一つ
原則的にお話をいただきたいと思
います。

会その他の関係もありまして七五をいじるということは非常に影響があると申しますと、特別等級の最低指數は八〇ないし八一ということにいたしましたがたのであります。やむを得ず七五を作りましたために、七五につきましてはごく少數の物資だけが残つております。

それから酒、ビール等は現在の一三〇が一一〇に下がりますが、現在における醸造量のふえ方から見ますと、鉄道輸送量は酒もビールもほとんどふえておりません。逆にトラック輸送量はふえております。結局今の運賃をキープしておりますと、酒の醸造量がふえましても結局鉄道輸送量が減少するという傾向になるので、これを下げることにいたしました。酒の価格の点から申しますと、一一〇の幅に入るものでありますから、特にビールが大企業であり、酒がどうだといいうようなことは配慮いたしませんで、結局客觀的基準によりましてこの新しい三級の価格に入るために自動的にここに入ってきたわけであります。

○久保委員 そういう観念からお考えになつたとすれば間違いで御説明ではトラック輸送から転化することであります。酒屋も少々ながらも運搬具を持っています。これは限定免許をもつたようなものが全部やつております。そなだとすれば、今の御説明によ

うにいわゆる指數ダウンをしてトライクからこっちに持つてくるということは、大体期待に反してこっちに流れて参らぬのじやないか。もちろん全然ないとは言いませんが、そういう傾向だらうと思います。それでお話を特別等級指數の間差が非常に開いておる、これはいかなることでこんなに開いてきたのか。今までの間差はもっと縮まっておったと思ひます。

○磯崎説明員 特別等級につきましては、最高の九五から最低の七五を四つにいたしました。原則といたしましては基本等級の九五以上のもの、すなはち高級品から下がつてくる特別等級、これを九五と九〇にする、それから八級以下から下がつてくる特別等級を下の二つにする、こういう原則を立てましたために間差が開いた。本来ならば七五を八〇に上げておきますと間差は一五になりますが、今度は間差が二〇になりますので、七、七、六という間差にいたしたわけであります。七級以上から下がつてくるものは上に二つ、それから七級以下から下がつてくるものは下に二つ、こういう原則に立つたために間差が広くなつたのであります。

○久保委員 非常に間差が大きくなつたというのは、各貨物についてのいわゆる差別がひどくなつたということになります。こういふものはやはりもう少し配慮すべきではないか、こういふふうに私は考へております。

それから統いて貨物の問題でお尋ねしたいのは、この車扱いと小口扱いのいわゆる運賃負担の相違、これは車扱いに対して小口扱いが三倍になつておる。こういふものの調整は今回は考へられないのか、こういう調整はどう

根本的にはほとんど改革されることなく、必要に応じて部分的に改訂されたことは、これまでござつておらずして、特に輸後費用の改正にわたつて行なわれた運賃改訂は、インフレの高進による財政の窮状を救うことに主眼を置いて、ほとんど旅客、貨物とも一率的な改訂に終始してきました。かかる事態に対処いたしまして、国鉄当局は、昭和三十二年、五ヵ年計画の発足とほとんど同時に同年十月、鉄道運賃制度調査会を設け、新しい運賃制度を検討する一方、輸送情勢の変化に対応した輸送の近代化、サービスの向上に努力して参つたのであります。

この鉄道運賃制度調査会は、委員としてわが国における財界、学界、労働組合、利用者、操業界等、すべての階層の代表を網羅して、二年有余の審議期間をもちまして、現在及び将来の鉄道輸送のあり方を考えた上で、利用者並びに国鉄双方にとって、公正妥当な運賃体系の確立をはかることを目的として、慎重審議を行なつたのであります。

本改正案は、この調査会の答申に基づき、旅客、貨物とも現在の運賃体系の合理化を眼目とし、運賃負担の公正と国鉄経営の健全化という見地により、原価主義を強調いたしましたものであります。その改正点について申上げましても、旅客運賃の二等級制はすでに世界の趨勢でありますし、旅客運賃の遠距離遞減制の是正も、原価との関係及びあわせ実施する遠距離往復運賃の復路割引、急行料金の引き下げ等を勘案すると、妥当と考えられるのであります。これらにつきましては、運輸委員会に出席された各参考人

國鉄で扱う千百十九品目のうち、今回
の運賃制度の是正による眞のいわゆる
値上げとなる品目は百五品目であり、
その代償として下がるもののが三百二十
一品目ということであり、旅客、貨物
を通じ、總体としては不増収、不減収
であります。

従いまして、今回の運賃改訂による
一般国民の生計費並びに物価に及ぼす
影響という点に觸しましては、心配
は全くないと認められるのであります
て、このことは、従来のいわゆる運賃値
上げと大いに性格を異にしている点で
あり、今日まで、今回の運賃改正問題
が新聞紙上等にいろいろ取り上げられ
ました主張や批判、あるいは公聽会等
の席での意見の内容等からも、このこ
とは附言できるのであります。

もとより、今回の改正におきまして
も、実質的に値上がりとなる面が出て
くるのであります。負担の公平並び
に國鉄経営の健全化のため、必要やむ
を得ないものといわざるを得ません
が、この際國鉄当局に対し、今後一
そら經營の合理化により原価の切り下
げに努めるとともに、わが國經濟の成
長と社会の進歩に即応し得ることと輸
送力の増強並びに近代化に努め、サーキ
ビスの改善のために努力するよう要望
たいと考える次第であります。

その第一点は、運賃制度の合理化を
完璧ならしめるためには、運輸委員会

でもたびたび議論の中心となつた、国鉄の公共性の内容を明確にすることが必要と考へるのであります。国鉄はまた財政資金の貸付条件の緩和を行なう等の措置を制度化することになります。

次に、第二点として、今回の運賃改訂は、運賃体系の合理化であります。が、これを国民経済的な観点から申し上げますると、国鉄が他の輸送機関と公正な立場に立ってその輸送分野を担当し、国民経済に占める役割を完全に遂行していくための運賃改訂なのであります。しかば、わが国に、現在、鉄道、自動車、航空機並びに海運等の各種交通機関に及ぶ、海陸空にわたる総合的な交通政策があるかといいますと、その実情は衷心にたまない程度であります。わが國のようないくつかの過剰投資も、競争上のロスも許されないことを思いますと、総合交通政策のすみやかな樹立により、国民経済的に見て、各種交通機関が公正な基盤のもとで經營し得るよう、適正分野の確立をはかることが肝要と存する次第であります。

これを要しますに、国鉄財政の窮状打開という観点からは、今回の改正案による運賃制度の合理化だけでは不十分といわざるを得ないのであります。運輸大臣が運輸委員会においてたびたび答弁されておられるごとく、内閣に国鉄問題を審議する委員会を設けていただいて、すみやかにこれら質問を検討していただきたいことを要望

して、賛成の討論を終る次第であります。(拍手) ○平井委員長 久保三郎君。

○久保委員 私は日本社会党を代表して、反対の討論をいたしたいと思います。ただいま自由民主党の代表から、条件付賛成ということでありまして、要望事項はすなはち条件だと思いますが、いざれにしても國鉄の經營が現在悪化していることは、これは衆目の認めるところであります。ところが、この悪化している原因は、要望事項にもございましたように、國鉄の公共企業体としての性格が明確でない——この明確でないままに今回の運賃改正だけは先行しようというところに、われわれの反対の一点がござります。しかもこの経営の悪化したことが、もう一つは、政府自体に陸運政策に明確なるものがない、そういうことが第二点であります。

こういう中で、運賃だけを原価主義に近づけるということでは、とうていこの問題の本質を解決するわけには参らぬと思う。

さらにこの運賃を個別に見まして、旅客運賃において遠距離通減法を、四地帯から二地帯にするということでも、何ら科学的な根拠がどこにはうかがえない、非常に薄いということになります。

さらには、貨物運賃等についても同様であります。なるほど上位のものを引き下げるということもありましょが、これは、見ようによつては過当競争を激烈にする一つの要素も含まれる。あるいは日本全体の輸送の面からいって、いわゆる施設の二重投資あるいはそこにおいて非常なロスといふも

の、こういうものについては言うまでもあります。それがさらに激化するのではないかろうか、こういふうにも思うわけあります。それから引き上げるメトロボックス貨物との運賃の相違であります。先ほど申し上げた通り、独占古物資に対する非独占古物資のいわゆる重圧というものが、さらに大きくなっています。こういうように思います。いずれにしても、運賃制度調査会から答申があつたように、その答申の部面の一番重要な部面は、これは運賃だけでは解決できないという点に尽きると申します。しかもできない点は何かといふと、国鉄に対する要望、特に政府当局に対する要望、この要望は、先ほどもお話を申し上げた通りであります。この要望に今日の政府は何らかたえておらない。たたえる姿勢も今日まだできていないということの中では、運賃制度だけをこういうふうに改革していくということについては、われわれは反対であるということになります。

根本的にはほとんど改革されることなく、必要に応じて部分的に改訂されたりとどまつておりますし、特に戦後数

の方々の御意見も、おおむね異論はない
かつたように承知いたした次第であります。

でもたびたび論議の中心となつた、国鉄の公共性の内容を明確にすることが、必要と考えるのであります。国鉄の

して、賛成の討論を終わる次
ます。（拍手）

のも、今日もうすでに見受けられつゝある。それがさらに激化するのではなかろうか、こういうふうにも思うわ

第一類第十号

○平井委員長 起立多数。よって、本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

本案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○平井委員長 異議なしと認め、さよ

う決しました。

この際、政府当局並びに國鉄當局より発言を求められておりますので、これを許します。橋橋運輸大臣。

○橋橋國務大臣 国有鐵道運賃法の一

部を改正する法律案を当委員会において御採決いただきましたことは、まことに感謝にたえません。この改正法案

によつて國鉄の運賃制度は合理的的なものとなり、また國鉄の經營改善に資するところ、さらに政府におきましても、國鉄の使命にかんがみまして、國鉄の經營の全般にわかつて検討を加え、輸送力の増強、近代化、合理化を進め、國鉄の健全な発達をはかるために強力に指導して參りたいと思います。なお有益なるお話を承りましたので、これも一つ参考にして善処いたしたいと思います。

○平井委員長 十河國鐵總裁。

○十河説明員 今回提出いたしました運賃法の改正は、多年の懸案でありまして、長い間各界の權威者によつて検討をいたしました結論であります。委員会の今回御承認を得ましたことはまことに感謝にたえません。この審議の経過中皆さんからいたきました貴重な御意見は十分に身に体しまして、この上とも國鉄の健全なる經營に渾身の努力を傾ける覚悟であります。

何とぞ今後とも御支援のほどをお願い申し上げます。(拍手)

○平井委員長 次会は来たる二十日金曜日午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十一分散会

〔参照〕

国有鐵道運賃法の一部を改正する法律案(内閣提出第一二二三号)に関する報告書

〔別冊附録に掲載〕